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■个论

近日，国务院印发了《国务院关于建
立统一的城乡居民基本养老保险制度的
意见》，提出2020年前，全面建成公平、统
一、规范的城乡居民养老保险制度。2月
26日，人社部、财政部联合印发了《城乡养
老保险制度衔接暂行办法》。《暂行办法》
明确规定，城镇职工养老保险与城乡居民
养老保险，只要满足一定条件即可自由衔
接转换，且无论如何转变，都将个人账户
全部储存额随同转移，累计计算权益。（2
月27日《新京报》）

对于不少跨省跳槽、异地跳槽的人来
说，因为是从一个城市到另一个城市的迁
徙，包括养老保险在内的社保无法有效衔
接，的确令人纠结。因为这不仅意味着社
保缴纳年限要从头算起，原单位帮你代缴
的各种保险金也付诸东流。如今，听闻职工
与城乡养老保险将可相互转换，且到2020
年前，要建成统一的城乡居民养老保险制
度，这的确是个好消息。也意味着养老保险
之间的衔接，已经迈出果断的第一步，对于
流动人口而言，这的确是一大福音。

不过客观分析，这仍然只能算半个好
消息。首先，时间表太长。到2020年前，
全面建成公平、统一、规范的城乡居民养
老保险制度，这个时间点太远了，毕竟“六
年太久，应只争朝夕”。再加上之前有些
决策，如解决一票难求，一直是“时间表不
断后移”，这更令人担忧。换言之，只要城
乡保险衔接还没有正式实施，只要统一的
城乡居民保险还没有形成，公众心中依然
有一个坎，毕竟，凡事“不看广告看疗效”。

其次，城乡居民基本养老保险过低。
一直以来，相对于职工养老保险，城乡居
民基本养老保险被普遍认为是老人的零
花钱一样，待遇比较低。就现在来说，现
在全国新农保和城居保总计积累个人账

户只有不到 2800 亿，每个人积累还不到
800块钱，全国平均支付标准只有80多块
钱。如今实现了“城乡衔接”，未来将实现

“城乡并轨”，但对于养老保险的高低，却
并没有过多地提及。如果并轨了但养老
保险并没有提高，那也只是“换汤不换药”
罢了。

再者，“城乡衔接”必须简化程序，确
保执行力。现实中，“办证难”“审批难”的
确是一道残酷的风景。就此来说，“城乡
衔接”之间，的确应简化办事程序，如果还
是需要盖一大堆章，需要一大批部门审
批，无疑会消解制度善意。如今，具体的
路线图还在制作中，对于衔接过程中的手
续，的确应“化繁为简”。

最后，也是最重要的一点，养老金双
轨制应尽快并轨。众所周知，在养老金
上，公众质疑最大的，无疑是公务员无需
缴纳养老保险却可领取高额退休金，而职
工需要缴纳高额养老保险，退休金却也不
多。在此次“城乡养老衔接甚至并轨”中，
其中明确提到，“非国家机关和事业单位
工作人员及不属于职工基本养老保险制
度覆盖范围的城乡居民，可以在户籍地参
加城乡居民养老保险”。这意味着，养老
保险如今是分为三块的，一是国家机关和
事业单位工作人员、二是职工、三是城乡
居民。如今，第二项和第三项将并轨，那
第一项与后面的何时并轨呢？这才是公
众最为关注的问题，因为这更加关乎养老
金的公平。

事实上，包括养老保险制度在内的任
何一项改革，本质上都是利益的再分配。
如今养老保险的衔接直至并轨，理应成为
社保全面并轨的前哨战。如医疗保险、失
业保险等，如此，才能更好地呵护社会公
平。 □龙敏飞

■街谈

2月17日上午10点29分，35岁的
IBM深圳公司管理人员梁娅倒在深圳
地铁口的台阶上，并保持这一姿态达
50分钟。监控录像显示，在梁娅倒下
后有发出求救的动作。三分钟后，有
市民发现并告知地铁工作人员。随后
地铁工作人员赶到，民警也在25分钟
后赶到。11点18分，急救人员到达现
场发现梁娅已经死亡。（相关新闻见
本报AA15版）

这又是一起“见死不救”的现实案
例，当报道第一时间传播，愤怒与谴责
也同时间撒遍互联网。然而，面对这
种新闻所引发的公共愤怒，我却疑惑
不已。为何在最接近现场的救援地，
却鲜有人伸出援手？而在远离千里之
外的键盘前，这种正义的愤怒却又俯
拾即是？

在微博、新闻跟帖中发表愤怒是
容易的。它不需要我们付出任何代
价，也不需要我们承担任何的后果。
几句琐碎的话语，带感的字眼便足以
抒发心中的愤懑。然而，如果我们
置身于这样的场景，还能不能这样
轻松地抒发愤怒？继而把愤怒转化
为具体的救助行动？我们唯一庆幸
的是自己远离了现场，避免了一场
可怕的道德抉择。毕竟，置身于这
样的事故现场，何以为之是一个现
实的良心话题，它再也不会像我们
面对新闻那般，看起来那么容易处
理。故而，面对此类事件，愤怒是可
以的，如果仅局限于愤怒，或陶醉于愤
怒却又是可悲的。

有谁还记得几年前的小悦悦事
件？18:1 的良心比例，曾令我们愤怒
不已。我们谴责肇事者的冷血，我们

谴责路人的冷漠。我们褒扬伸出援
手的拾荒阿婆。然而，这一切，随着
时间的流逝，亦渐渐冷却。我们在
淡忘悲剧的同时，却也在淡忘对悲
剧的反思。在深圳地铁女白领倒地
的现场，最为黄金的 50 分钟救助时
间里，不但路人没有救助就连地铁
公司的工作人员、相关警察亦没有
考虑实施急救。

是类似事件还不够多，还是我们
的愤怒不够深？深圳女白领地铁倒
地事件中的唯一进步，是在其倒地
后的三分钟内，有人报告地铁工作
人员，也有人拨打了 120。但显然，
从小悦悦事件到现在的女白领倒
地，我们的进步仍拘泥于形式。小
悦悦事件发生后，所引起的全民愤
怒，终究没有转化为相关事件的公
共救助思考。因而当梁娅突然倒
地，可以抢救的黄金 50 分钟轻易地
从人们的指缝中流走了。

当我们置身于公共愤怒的情绪
中，发泄完了怎么办，应该成为下一
步的思考话题。如此保持清醒的反
思态度，才能逐渐减少此类事件中
的不幸因素。对路人而言，面对一
个突然倒地的同胞，能否拨打一个
120？对地铁公司而言，在这些人群
多的地方，增设一些基本的抢救设
施，配备一些专业的救助人员能否
成为一个建设方向？而对警察来
说，一些基本的急救常识训练是否
应成为必备素质？正义的愤怒折射
人性之中的温暖，然而如果能够将
其转化为力所能及的行动，才是这
个社会之幸。
□晚报评论员 杨兴东

愤怒之后，我们还可以做什么

■个论

这是昨日网上热传的一组衡水二中
高考誓师大会图片：2 月 26 日上午，河北
衡水二中举行了高三高考百日誓师励志
教育活动。在活动现场，其中既有高二年
级的 300 余名同学组成“高三加油”的字
样，为高三的学长们加油鼓劲。更有高三
年级学生组成不同方队，打出“自古燕赵
多壮士、而今二中多雄才”“宁吃百日苦，
不留终生憾”“只为高考狂，冲进重点孝爹
娘”等惊人标语。整个场面狂热壮观，学
生们口号冲天。网民们纷纷揶揄道，“惊
呆了”！（2月27日人民网）

网友在莫名惊诧，我却并无多少意
外。其实只要经历过这个时代的高考叙
事，你都能从中找到或多或少的类似记
忆。譬如那总立在教室最醒目位置的倒
计时牌，它无时无刻不在提醒你，虚度高
考前的最后时光是件可耻的事情。

当然，网友对该组高考誓师大会的隐
约反感，其来有自。即便根据有限的新闻
报道，我们也知道衡水二中是近年来河北
省地位无可撼动的超级中学，它不仅每年
要垄断该省清华北大录取名额的大半，高
考录取人数亦达到一个令人瞠目结舌的
高度。而造就“二中奇迹”的，就是人所共
知的封闭式管理下的强化学习训练。此
种训练无疑与素质教育的诉求南辕北辙，
所以网友一旦遭遇如同传销聚会般的狂
热高考誓师大会，难免就会衍生出扭曲印
象，进而生厌。用身体打出的“高三必胜”
字样，“宁吃百日苦，不留终生憾”式陈旧
口号，更助推了该种情绪。

衡水二中在举行着年复一年的高考
誓师大会，这符合它“大学生生产线”的气
质与诉求。网友们在嘲讽着衡水二中的
誓师大会，也是在嘲讽着应试教育的荒唐

现实与无奈——但一切就足以构成围观
者全部的揶揄理由吗？转型期的社会，阶
层的板结在加速，普通人向上流通的难度
越来越大。虽然近年来要求对高考改革
的呼声日甚，但客观上它依旧是一种最不
坏的人才选拔机制，是大多数人借以改变
命运的不二选择。我们可以狠批应试教
育，但对于只是为了促使学生好好备考的
现实手段，却无法坦然去批判。过度的批
判，会让我们距离社会公平更远。

衡水二中高考誓师大会的关键性问
题何在？在我看来，就在于它虽然造就了
一校之内充满激情与斗志的备考氛围，却
从客观上形成了更大的教育公平断裂。
一切以高考为指挥棒的时下高中教育语
境中，高考录取人数持续拔尖的超级中学
存在，只会持续吸引来愈多的优质师源与
生源，它此时再借助外人难以理解的高考
誓师大会等极端激励方式，最终衍生出的
就是“高考强校”地位的挥之不去。当超
级中学在越来越变得所向披靡，它不可避
免地将带来其他中学高考难度的相对增
加。超级中学声势浩大的高考誓师大会，
看似在激励学生，却又在悄然间实现了公
平性的过度占有，如此它自然难以成为可
接受的激励方式。

一个可以做出的判断是，所谓的高考
誓师大会其实一直都存在，它注定也不会
短期内消失。“宁吃百日苦，不留终生憾”

“血拼一百天，杀进重点线”，类似狂热标
语中的超级中学“巨无霸”心理，才是真正
值得警惕的东西。我们不期待高考誓师
大会自我消失于无形，但从制度层面上来
进行教育资源不均衡分布的纠偏，让日常
生活更多尊重教育和人性的规律，迫在眉
睫也理当有所为。 □王聃

■街谈

他在年近中年时才考上公务员，
之前在广东打工，月收入在 5000 到
10000元之间，进入机关工作后，他的
月收入是 1000 多块，一名叫“县区公
务员”的网友发帖晒公务员工作餐，称
考上公务员是为完成父母的心愿。(2
月27日中国新闻网)

这名网友晒出的 8 元工作餐，不
是茅台酒装矿泉水，不是公款大吃大
喝;而据媒体同一天报道，此次两会
期间，政协委员们都将喝上“实名
制”的矿泉水，而会场不会再提供沏
茶服务。基层公务员的 8 元工作餐
与两会上的“实名制”矿泉水形成一
个遥相呼应，其实这才是我们所乐见
的正常状态。

这 位 网 友 本 来 月 收 入 5000 到
10000元，却因为遵从父母的意愿，考
上“县区公务员”，造成自己收入锐减，
这种事情并非孤案，以前曾有准丈母
娘逼着开豪车有钱的准女婿考上公务
员才把女儿嫁给他的新闻。

这名叫“县区公务员”的发帖人算
是个孝子，他父亲甚至说过他若不考
公务员，自己会死不瞑目。老一辈的
人思想传统，孩子虽然在外当白领收
入不低，但其父亲可能认为给人打工
并不是件很光彩的事，才说出“死不
瞑目”的狠话。其实时移世易，世界
变化很大，一些老一辈的人并没能跟
上世界变化的节奏，现在早已不是官
本位的时代，曾荫权在竞选香港特首
时曾说“我会打好这份工”，当官其实
也不过是打份工，铁饭碗、吃皇粮即将
成为过去，这份工打得不好，照样会丢

掉工作。
子女尊重父母的意愿也并没什么

不好，只是他人的意见只能作为参考，
一个人的路还须自己走。从“县区公
务员”的帖中来看，他还是很怀念过去

“打工”的岁月，那时因为收入较高，想
买什么买什么，而现在工资大缩水，很
多想买的东西不能买，现在还房贷的
钱都要靠老婆打工来还。如果公务员
这份工作，是他自己所梦寐以求，正是
自己的理想工作，自己也会乐在其中，
但显然，他干这份工作，还是有些被逼
无奈。

随着中央反腐工作的深入推进，
大力压缩三公消费，公务员的隐性福
利锐减，到了一些习惯于一杯茶一张
报，习惯于收受灰色收入的公务员重
新认识自己工作的时候。据传一些地
方的公务员“辞职潮”已经到来，但还
有很多人受以往的一些观念和老一辈
陈旧思想影响，抱着一种对公务员错
误和过时的认识，往公务员群体里挤
或是固守在公务员围城里。这种人并
不是真正热爱公务员这种工作，当他
们发现公务员工作没有了那种稳定和
隐性福利，他们也会埋怨起来，负面情
绪反过来会对自己从事的工作带来不
利影响。

每个人都应该选择做自己喜欢做
的工作。这名叫“县区公务员”的网友
称不会再让自己的小孩考公务员，但
他自己会“既来之则安之”，并努力做
一名优秀的公务员，这种心态倒是值
得很多叫苦的公务员学习。
□戴先任

为了爹妈当公务员有些“愚孝”


